



REUNION SEMESTRIEL DU COPIL PBF TANGANYIKA 2024

Compte-rendu

Introduction

Jour	Mercredi
Date	15 mai 2024
Lieu	Salle TCHAM, Ville de Kalemie, Province du Tanganyika
Heure	10h30-17h45
Sous l'égide de	MUZANG MASOL Dieudonné, Ministre Provincial du Plan.
Rapporteur	KASUKU MULALA Augustin, Chef de Bureau Analyse et Synthèse, Division du Plan.
Participants	<p><u>Présents :</u></p> <p><i>1. Du niveau provincial</i></p> <p>Membres du Gouvernement provincial impliqués dans les deux projets, les Services techniques étatiques, PNC, FARDC, Consortiums PBF OIM et UNICEF, OCHA, PAM, UNFPA, Bureau Intégré NU, Société civile.</p> <p><i>2. Venus des Territoires cibles</i></p> <p>a) <u>Nyunzu</u> : Représentant de l'Administrateur du Territoire, Chef d'Antenne Plan, Sous-Proved EPST, Chef de Groupement NGOY et Représentant Groupement MUKIMBO.</p> <p>b) <u>Ville et Territoire de Kalemie</u> : Maire de Kalemie, Administrateur de Territoire, Secrétaire de la Chefferie TUMBWE.</p> <p><u>Empêchés :</u> Commune de la Lukuga, Ministères provinciales (Infrastructures, Décentralisation et Affaires foncières), Commissariat Général du Genre, Divisions Provinciales (Santé, Genre, Affaires foncières) et CNDH.</p> <p><u>Excusés :</u> 0.</p>
A l'agenda	<ol style="list-style-type: none">1. Ouverture officielle de la réunion ;2. Présentation d'état d'avancement des activités des projets des consortiums « <i>Promotion de la Gouvernance sécuritaire inclusive</i> » et « <i>Accès équitable des communautés TWA et Bantous aux Ressources naturelles et socio-économiques</i> » ;3. Définition de prochaines étapes ;4. Clôture de l'atelier.



Développement

De l'ouverture officielle de la réunion

Sont intervenus le mot de bienvenue du Coordonnateur du bureau Intégré des Nations Unies au Tanganyika, le mot d'ouverture du Ministre du Plan, la présentation des objectifs assignés à la réunion et le survol sur le PBF en RDC couplé au rôle des Points Focaux.

a) Mot de bienvenue

Il a été prononcé par le Coordonnateur du Bureau Intégré des Nations-Unies au Tanganyika, qui a souhaité une bonne participation à toutes et à tous.

b) Du mot du Ministre

Dans son mot, le Ministre a rappelé que les deux projets PBF ont été initiés pour appuyer les efforts du Gouvernement provincial à pourvoir des réponses appropriées aux défis sécuritaires auxquels la Province est confrontée.

Le but principal est de s'attaquer aux causes profondes en vue de contribuer à la restauration de l'autorité de l'Etat sur toute l'étendue de la Province. Le Ministre a notamment invité la partie étatique à s'assumer pour un véritable portage de ces projets.

c) Des objectifs assignés

La réunion a été organisée pour informer les acteurs-clés et/ou les principaux partenaires sur l'état d'avancement de deux projets PBF, échanger sur les défis rencontrés et parvenir à des propositions concrètes.

d) Du survol sur le PBF

Le Fonds pour la Consolidation de la Paix en RDC (PBF) est né à partir des Programmes de la MONUSCO sur la paix, à l'instar d'AMANI LEO, STAREC...

Le premier cycle des projets sous son financement fut intervenu entre 2015-2017 à l'Est. Actuellement, le PBF couvre le Kasai (avec 2 Agences et 2 ONGI), le Kasai central (idem), le Tanganyika (avec 6 Agences, 1 ONGN et 1 ONGI) et le Nord-Kivu (avec 3 Agences).

Le Comité de Pilotage Conjoint PBF et son Secrétariat Technique sont les organes qui ont été mis en place pour la coordination de la mise en œuvre des projets y afférents. Les Agences récipiendaires des fonds, quelques ONG et les ministères sectoriels concernés, y sont parties prenantes.

L'apprentissage sur les réponses à des défis multisectoriels via une approche intégrée, le renforcement de la complémentarité multi-acteurs, etc. sont parmi les bonnes leçons à capitaliser.

e) Rôle des Points Focaux

Ce rôle se résume dans le renforcement de la cohérence, le partenariat et la redevabilité entre les parties prenantes. Les Points Focaux PBF sont à cet effet appelés à être des courroies de transmission entre les consortiums et les ministères sectoriels concernés ; à veiller à l'alignement des interventions PBF aux politiques du pays ; à rendre régulièrement compte aux autorités tout en sollicitant leur disponibilité pour l'appropriation du processus et la pérennisation des acquis.



<p>De l'état d'avancement des activités des projets des consortiums OIM et UNICEF</p>	<p>L'état d'avancement des projets « <i>Promotion de la Gouvernance sécuritaire inclusive</i> », ainsi qu' « <i>Accès équitable des communautés TWAS et Bantous aux ressources naturelles et socio-économiques</i> », a été présenté.</p> <p>Quelques défis ont été aussi relevés, notamment la faible représentation des femmes dans les CLS et dans la PNC, l'insuffisance de ressources à la disposition du P-DDRCS Tanganyika pour l'exécution de ses activités, d'une part ; l'inaccessibilité physique de certains sites, la lenteur d'apprentissage des enfants TWA, d'autre part, etc.</p> <p>Parmi les réalisations, du projet de promotion de la gouvernance sécuritaire inclusive, il a été mis en exergue l'existence d'un cadre de concertation BCNUDH-PNC/IGPNC-Société civile/CNDH à Nyunzu et à Kalemie ; le renforcement des capacités de l'IG/PNC ainsi que des OPJ de Kalemie dans le monitoring des cas de violation des droits de l'homme, le droit pénal et procédure y relative, les investigations criminelles, la rédaction des PV ;</p> <p>Pour le projet <i>Accès équitable des communautés TWAS et Bantous aux ressources socio-économiques et naturelles</i>, sur 32 activités prévues, 15 sont déjà réalisées, 12 en cours d'exécution et 5 non-amorcées. le rattrapage scolaire de 481 enfants (adolescents y compris) dont 250 TWAS ; la formation et la certification de 150 adolescents dont 40 filles dans 6 filières (savonnerie, transformation, maçonnerie, charpenterie, mécanique moto, menuiserie), ainsi que la dotation des kits de démarrage à chacun des apprenants...</p> <p>A travers les approches utilisées, du jour au lendemain, la cohabitation pacifique TWA-Bantous et la cohésion sociale, sont renforcées.</p>
<p>Des prochaines étapes</p>	<ol style="list-style-type: none">1. Visite prochaine des activités PBF à Nyunzu et Kalemie ;2. Tenue de la réunion du Comité de Pilotage National PBF.

Conclusion

<p>Clôture de l'atelier</p>	<p>a) <u>Des recommandations</u></p> <p>Des échanges sont assortis un certain nombre de recommandations dont voici les principales :</p> <ol style="list-style-type: none">1. Envisager une formation sur le Call Center à l'attention du personnel de l'IG PNC et de tous les Points Focaux PBF (Responsable : Consortium OIM) ;2. Organiser une formation des Points Focaux PBF des services étatiques sur les mécanismes de suivi-évaluation des projets (Responsable : Consortiums OIM-PNUD-BCNUDH et UNICEF-HCR-FAO) ;3. Doter les moyens de mobilité aux Administrateurs de Territoire pour leur déplacement facile et imprégnation des aléas sécuritaires en temps utile (Responsables : Gouvernement provincial, Consortiums OIM-PNUD-BCNUDH et UNICEF-HCR-FAO, autres PTF) ;
------------------------------------	--



	<ol style="list-style-type: none">4. Mener un plaidoyer à l'intérêt du transfert du lead de gestion de l'activité PBF sous l'égide du Secrétariat Général de l'Environnement à la Coordination provinciale (Responsables : Ministre provincial du Plan et Consortium UNICEF-HCR-FAO) ;5. Dans les nouveaux cycles programmatiques PBF et Nexus, tenir compte de la fragilité sécuritaire actuelle de certaines entités territoriales et revoir la zone de couverture PBF et Nexus (Responsables : Gouvernement provincial, Services techniques et PTF) ;6. Lors de prochaines réunions ou rencontres PBF, tâcher à la grande visibilité du PBF (Polos, chapeau, carnet, gilet, etc.).7. Vu les retards enregistrés dans l'obtention des terrains et des documents pour les terrains de la Police, ce qui retardé le début de la formation des policiers en Police de proximité et au regard des activités prévues par le projet et devant être menées après ladite formation, le COPIL recommande déjà au PBF, de prendre en compte la prochaine demande d'extension du Projet de Gouvernance sécuritaire inclusive dans le Tanganyika. <p><i>b) <u>Du mot de clôture</u></i></p> <p>Le Ministre a rappelé que nous sommes tous tenus au respect des principes, en vertu de la déclaration de Paris (appropriation, alignement, harmonisation, gestion axée sur les résultats, responsabilité mutuelle). Autant, il a salué la participation active dont les uns et les autres ont fait montre, autant il a exhorté tous les participants à un engagement ferme au profit de la restauration de la paix sur toute l'étendue de la Province.</p>
Publication dans les médias	<ul style="list-style-type: none">• https://youtu.be/V2aaxgF9nLA?si=N93FKzJGrM4C-ejR• https://www.radiodenganeews.net/2024/05/17/le-15-mai-2024-a-kalemie-dans-la-province-du-tanganyika-le-comite-provincial-de-pilotage-des-projets-pbf-a-tenu-ses-premieres-assises-pour-lexercice-2024/

Fait à Kalemie, le 15 mai 2024.

KASUKU MULALA Augustin

Rapporteur

